
la relación con nuestro aliado”. 
En el Gobierno defienden la perma-

nencia de Valdés en el Ejecutivo puesto
que señalan que tiene los pergaminos
suficientes como embajador en Estados
Unidos por sus contactos en la política
de ese país e indican que sus posturas
críticas sobre Trump tampoco son un
problema puesto que se enmarcan den-
tro de los cuestionamientos políticos ha-
cia la figura de Trump que también han
tenido otros líderes mundiales. 

Debate entre expertos

Para la exsubsecretaria e investigado-
ra del CEP, Carolina Valdivia, “Donald
Trump ha mostrado ser un presidente
bastante imprescindible y cualquiera de-

Durante la jornada de ayer, los dipu-
tados de la UDI que integran la Comi-
sión de Relaciones Exteriores, Cristián
Labbé y Cristhian Moreira, enviaron
una carta al Presidente Gabriel Boric con
el fin de que evalúe la continuidad del
embajador en Estados Unidos, Juan Ga-
briel Valdés. Esto ocurre tras la victoria
de Donald Trump como nuevo presi-
dente de dicho país, dado la postura crí-
tica que ha hecho conocer el diplomáti-
co Valdés sobre el mandatario electo.
Por ejemplo, Valdés escribió en 2020
que Trump es “la encarnación de lo peor
de la historia de EE.UU.” Anteriormen-
te lo había calificado como un fenómeno
“cuasi fascistoide”.

Pero también los dichos de Valdés en
otros ámbitos han generado críticas. 

En 2023 y a propósito de la muerte del
exsecretario de Estado norteamericano
Henry Kissinger, Valdés escribió en su
cuenta de “X”: “Ha muerto un hombre
cuyo brillo histórico no consiguió jamás
esconder su profunda miseria moral”. 

Luego vino la asistencia de Valdés a la
Convención Demócrata, donde elogió
“el carisma inigualable” de Kamala Ha-
rris en sus redes sociales mientras que a
la Convención Republicana no asistió y
tampoco emitió comentario alguno. 

Por ello, los parlamentarios de la
UDI enviaron una carta al Presidente
Gabriel Boric con el objetivo de que
evalúe la continuidad de Valdés en Es-
tados Unidos.

En la misiva los diputados puntuali-
zan que “resulta inevitable deducir que
las relaciones diplomáticas con una de
las principales potencias del mundo y
uno de los mayores socios comerciales
de nuestro país podrían eventualmente
verse dañadas”. Acotan además que la
misión de un embajador no es ser repre-
sentante del Presidente, sino defender
los interés del Estado chileno”.

La postura de los diputados UDI no es
unánime. Jorge Alessandri, diputado de
ese partido y miembro del grupo de
amistad chileno-estadounidense defen-
dió el rol de Valdés al señar que “más allá
de su posición política, Valdés ha sido un
gran embajador de Chile en Estados
Unidos. Su trabajo en la Visa Waiver, do-
ble tributación y más han contribuido a

claración de un personero de un gobier-
no pueden terminar de afectar la rela-
ción bilateral. Además, ante una elección
de la que no había de claridad sobre su
resultado, la prudencia llama a abstener-
se de críticas. Las críticas y los apoyos es-
tuvieron fuera de lugar, y los halagos a
Kamala Harris también”.

Miguel Ángel Fernández, analista
UDD, señala que las relaciones con
EE.UU. son profundas y que van más
allá de las personas. Pero advierte que
“la prudencia en el actuar, los símbolos y
las apariciones públicas son muy rela-
vantes. En este sentido, el embajador
Valdés deberá tener especial cuidado
con sus próximos pasos y vocerías pues
participar de eventos partidarios o emi-
tir opiniones sobre presidentes o ex pre-
sidentes de Estados vecinos no son una
buena idea en el mundo de las relaciones
internacionales”. 

Jorge Sahd, director del Centro de Es-
tudios Internacionales PUC señala que
“los embajadores deben evitar ser co-
mentaristas de la política interna de los
países porque ese no es su rol. Lo ocurri-
do en Estados Unidos no amerita la sali-
da del embajador, pero sí sirve de lección
de lo delicada que es la labor diplomática
y la máxima prudencia que se necesita
en el ejercicio de esa función”, indicó el
académico, quien destacó que las rela-
ciones con Estados Unidos van más allá
de los gobiernos. 

Según Sahd, “es un llamado de
atención para la máxima prudencia y
el evitar hacer comentarios de política
interna”.

Mientras que el premio nacional de
Humanidades y analista internacional,
José Rodríguez Elizondo, dijo “yo no po-
dría ser un fan de Trump y así consta en
mis trabajos. Pero me parece sorpren-
dente esa agresividad militante respecto
a protagonistas máximos de la política
exterior de los EE.UU. Y con mayor ra-
zón si provienen de un embajador de
Chile en ese país. Las relaciones interna-
cionales en serio exigen un mínimo de
agresividad y un máximo de pondera-
ción. Por eso es que, desde hace mucho
tiempo, vengo postulando una profesio-
nalización cabal en nuestra Cancillería”.

Situación de Boric

El Presidente Boric si bien envió un sa-
ludo protocolar a Trump, todavía no ex-
plica sus declaraciones del pasado en las
que, siendo diputado, dijo que era un
“criminal mundial” y “una vergüenza
del porte de un país”. 

No es la primera vez que el Presidente
tiene que dar explicaciones por sus opi-
niones del pasado. Ayer en la comuna de
Chillán el mandatario no respondió pre-
guntas de los medios en el marco de una
actividad de la Teletón.

En la DC, el jefe de la bancada de di-
putados, Héctor Barría señaló que los
dichos “fueron desafortunados” y que
si bien “nuestro país y Estados Unidos
tienen una relación bastante centenaria
de relaciones bilaterales”, espera que
las publicaciones del Presidente no
tengan consecuencias, pues “los go-
biernos no deben actuar bajo el concep-
to de revancha”.

El diputado Ricardo Cifuentes (DC),
señala, además, que "aquí se aplica con
mucha sabiduría el viejo adagio de que
uno es dueño de sus silencios y esclavo
de sus palabras (...). No sé si podrá tra-
er consecuencias, Trump es un perso-
naje muy especial. Yo espero que pri-
me el criterio entre hombres adultos".

Por su parte, el diputado Eric Aedo
(DC) plantea que Boric varias veces
“ha debido desdecirse o cambiar las
opiniones que tuvo en el pasado y que
escribió en redes sociales (...). Lo que
debe prevalecer hoy, más que sus es-
critos del pasado, que obviamente no
son del todo afortunados, es la visión
de Estado en su relación con EE.UU".

Diplomático fue a una Convención Demócrata y alabó a Kamala Harris: 

UDI intensifica críticas a embajador
Valdés y expertos dicen que debe
abstenerse de comentarios políticos 

J.P. GUZMÁN, J. SOTO y C. CASTILLO

Parlamentarios le enviaron carta a Boric para que evalúe la permanencia
del diplomático por inmiscuirse en política interna de EE.UU. 

El embajador de Chile en Estados Unidos,
Juan Gabriel Valdés. 

‘‘Ha muerto un hombre
cuyo brillo histórico no
consiguió jamás esconder su
profunda miseria moral”.
............................................................................

JUAN GABRIEL VALDÉS
EMBAJADOR DE CHILE EN EE.UU. EN 2023, TRAS LA
MUERTE DE HENRY KISSINGER

‘‘(Trump) es la
encarnación de lo peor de la
historia de EE.UU. Un
carisma inigualable”
............................................................................

JUAN GABRIEL VALDÉS
EN 2020.

Miguel Concha, candidato del FA y
vencedor preliminar.
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Claudia Mora, candidata de RN.
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Han pasado prácticamente
dos semanas desde las eleccio-
nes municipales, sin embargo,
aún estas no terminan. Y es que
el Segundo Tribunal Electoral de
la Región Metropolitana accedió
a la solicitud de Renovación Na-
cional para el reconteo de 21 me-
sas en Peñalolén, comuna en
donde Miguel Concha (FA) se
impuso a su candidata, Claudia
Mora, por 123 votos en los resul-
tados preliminares y 239 en los
provisorios. 

Así, hoy a las 9:30 se realizará
la audiencia para volver a revi-
sar los sufragios que fueron
cuestionados “por haber discre-
pancias que no se logran superar
con la información disponible”,
de acuerdo con lo que se estable-
ce en el fallo. 

Este requerimiento fue ingre-
sado por Mora el 2 de noviem-
bre, e indica que el acto eleccio-
nario “tuvo varios y significati-
vos errores e irregularidades ra-
d i c a d o s e n e l
escrutinio de me-
sas, que inciden
sustancialmente
en el resultado de-
finitivo”. 

En concreto, la
candidata denun-
ció la presencia de
35 mesas descuadradas, un
7,24% de las habilitadas en la co-
muna; la existencia de irregula-
ridades denunciadas por sus
apoderados y “singularidades”
que hacen exigible un recuento. 

Entre lo que se reclamó está el

hecho de que en los resultados
subidos por el Colegio Escruta-
dor no se contabilizan 81 votos
que sí aparecen en el acta. 

También se incluyeron testi-
monios de apoderados que de-
nunciaron que sufragios con
“clara preferencia” fueron mar-
cados nulos por “desconoci-
miento” de los vocales y casos en

que no pudieron
ver el conteo. 

“Siempre diji-
mos que la dife-
rencia en Peñalo-
lén era muy estre-
cha y que el conteo
había sido hasta al-
tas horas, con lo

que en algunos colegios no es-
tuvieron todos los apoderados.
Eso nos daba la inquietud de pe-
dir al Colegio Escrutador que
revisara estas mesas y nos se-
guían quedando dudas, por lo
que pedimos al TER y aceptaron

el requerimiento”, comenta la
secretaria general de RN, An-
drea Balladares.

Añade que “si ganamos o per-
demos por un voto eso se respe-
ta, pero queremos estar seguros
de que los votos de los vecinos
de Peñalolén están bien conta-
dos y que contamos con una au-
toridad válidamente electa”. 

Mientras, en el entorno de
Concha afirman estar “tranqui-
los”. Para que la votación se die-
ra vuelta, argumentan, tendría
que haber votos nulos por cada
mesa que, además, estuvieran a
favor de Mora y de todas formas
se les otorgaran como válidos, lo
cual ven poco probable. 

Si bien existe cierta molestia
por las dificultades que se pro-
vocan para hacer el traspaso con
mayor rapidez, desde el equipo
de Concha dicen que enfrenta-
rán el proceso con “confianza
absoluta” de su triunfo.

Tras solicitud de Renovación Nacional: 

Justicia electoral ordena 
volver a escrutar 21 mesas 
de municipales en Peñalolén

Aunque inicialmente Miguel Concha (FA) es alcalde electo por
margen de 123 votos, tribunal ve “discrepancias” en resultados. 
J. P. GUZMÁN Y M. MATHIEU 

DENUNCIA
Mora reclamó por mesas

descuadradas y
presuntas irregularidades

en el conteo.

Andrés Jouannet, presidente de
Amarillos.
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Este jueves se definió la pos-
tura del partido Amarillos por
Chile para la segunda vuelta de
gobernadores en la que apoya-
rá en seis regiones a la oposi-
ción representada por Chile
Vamos y optó por dar libertad
de acción en dos regiones: la
Metropolitana y Valparaíso. 

En concreto el partido señaló
a través de un breve comunica-
do que “declaran su compro-
miso con la libertad de acción
en algunas regiones, permi-
tiendo a sus militantes y adhe-
rentes tomar decisiones infor-
madas y autónomas en las si-
guientes regiones”.

Entre ellas se menciona la
RM, a diferencia de sus socios
de centro, el P. Demócrata, que
sí se inclinó por respaldar insti-
tucionalmente al candidato de
la derecha Francisco Orrego
(RN). Cabe recordar que su
contendor, Claudio Orrego
(Ind.), fue militante de la De-
mocracia Cristiana por muchos
años y parte importante de
quienes conforman Amarillos
también fueron militantes an-
tes de incorporarse al nuevo
conglomerado.

Previo a conocerse la deci-
sión, el exministro Isidro Solís
ya había advertido en Coopera-
tiva que la definición en dicha
región era “un punto particu-
larmente discutido, en que
efectivamente hay muchos mi-
litantes que están por apoyar a
un Orrego y hay muchos que
están por apoyar al otro”.

Tampoco decidieron respal-
dar institucionalmente a María
José Hoffmann (UDI) en Valpa-
raíso, quien compite contra el
actual gobernador, Rodrigo

Mundaca. La otra región donde
hay un candidato de Chile Va-
mos en que dieron libertad de
acción es en Arica donde la au-
toridad regional, Jorge Díaz, es
militante DC. 

En cambio, sí apoyaron a
otros seis candidatos de Chile
Vamos en Atacama, Coquim-
bo, Maule, Biobío, La Arauca-
nía y Los Lagos. Esta última
marca una tendencia en la deci-
sión de Amarillos que es el no
respaldar a las cartas del P. Re-
publicano. 

Lo mismo hicieron en O’Hig-
gins, la otra región en que die-
ron libertad de acción, donde
dicho partido compite contra
un candidato del PS.

Por otro lado, en la contienda
entre el oficialismo que se dará
en Antofagasta sí tomaron pos-
tura en favor de la exministra
Marcela Hernando (P. Radical)
quien enfrenta al gobernador
Ricardo Díaz. 

Partido de centro se definió para segunda vuelta:

Amarillos respalda en seis
regiones a la oposición y da
libertad de acción en Santiago 

Apoyarán las candidaturas de Chile Vamos, mas no las de
republicanos. También dieron libertad en Valparaíso y Arica. 
J. P. GUZMÁN 

El diputado Agustín Romero, del Par-
tido Republicano, es parte de la comisión
mixta de Presupuestos, la que hasta la
noche seguía tramitando las partidas del
erario 2025. Sobre los recursos para el
Ministerio de Defensa, partida que se re-
chazó, el parlamentario alegó por la me-
nor destinación para remuneraciones.

Romero explicó así su reclamo a “El
Mercurio”: “Lo que pasa es que en el pre-
supuesto de Defensa se contemplan suel-
dos para 1.600 soldados, en circunstan-
cias que existe, de acuerdo a la ley, la ca-
pacidad para 7.000; entonces el tema es
que no se logra entender cómo ese presu-
puesto puede ser tan bajo, es tan básico,
casi como de mantención, en circunstan-
cias que alcaldes de Gobierno, Vodano-
vic, de Maipú; Muñoz, de Estación Cen-
tral, están solicitando permanentemente
protección militar, e incluso el mismo
candidato Claudio Orrego pide que haya
protección militar”.

Al ahondar en sus argumentos, el di-
putado por Maipú explicó que “hay una
ley de infraestructura crítica que se de-
berá implementar y resulta que hay
efectivos desplegados en el sur y en el
norte entonces, ¿con qué pretende el Go-
bierno proteger a la población si, por
ejemplo, se actuara o prosperara la ley
de infraestructura crítica; eso es un te-
ma. Aquí, en este presupuesto en parti-
cular, pareciera que no cuadran las in-
tenciones, con lo que estos alcaldes, pre-
ferentemente en el período electoral, so-
licitaban esta protección y el Estado y el
Gobierno se hacía eco y la ministra del
Interior decía que le pondría urgencia,
pero no tiene fondos, no hay recursos
para el momento de implementarla; en-
tonces uno se pregunta ¿cuál es la verda-
dera intención del Gobierno?”.

En la partida de Defensa:

Diputado Romero
(P. Rep.) alega por
presupuesto para
solo 1.600 soldados

Siendo que, dice, pueden
ser más y que alcaldes del
oficialismo piden más
resguardo por las FF.AA.
RIENZI FRANCO

Agustín Romero, diputado republicano.
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n Nueva alcaldesa de Las
Condes sigue sin definir apoyo
Uno de los hitos que se vivieron ayer fue la participación de la

todavía concejala de Las Condes Catalina San Martín (ind.) en su
primera sesión de la instancia desde que se consagró como nueva
alcaldesa de la comuna.

Allí fue felicitada por los presentes, incluyendo a la actual edil
Daniela Peñaloza (UDI), de quien fue férrea opositora. 

Una de las dudas que quedan es a quién respalda San Martín en la
segunda vuelta de gobernadores en la RM.

Consultada por “El Mercurio” previo al concejo, se limitó a señalar
que mantiene su postura expresada en medios. Se reunirá con ambos
candidatos y después definirá su voto.
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